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□本报评论员 娄士强

近日，省立医院又有两
位专家不再接受现场挂号，
其专家号全部实行预约。据
介绍，该院计划不断增加预
约挂号的专家数量，除了急
诊外，未来可能全面取消现
场挂号。

为了抢一个专家号彻夜
排队的情况，很常见。预约挂
号，节省了现场排队的时间，
的确是种进步，但从报道来
看，这种方式还没有被公众
接受。尽管全预约挂号是医

疗发展的大趋势，但如果保
证不了医疗资源的分配公
平，也很难达到预想的效果。

预约挂号不新鲜了，目
前省城各大医院开展预约诊
疗服务已多年，但施行效果
并不理想，这背后反映的问
题值得关注。几年前，山东省
卫生厅就做出硬性量化规
定，原则上到2012年6月底前，
所有专家门诊号源要全部开
放预约，实际情况却是，省城
大部分医院目前的预约就诊
率仍不足20%。类似的情况有
前车之鉴，早在1999年，北京

市卫生局网站就开通了集中
式的网络预约挂号服务，先
后有50多家医院参加，但在
此后十多年间，预约挂号的
推行也遇到了阻力。在这里
面，既有患者不知情、不习惯
的原因，也有挂号越方便、倒
号就越方便的弊病。由此可
见，预约挂号的推广，既要考
虑到公众的就医习惯，给患
者更多的选择；同时也要保
证挂号的公平性，不给号贩
子或“关系户”可乘之机。如
果这些问题得不到解决，预
约挂号恐怕很难推行下去。

从现有的实行情况来
看，即便实行全预约挂号，也
只是技术上的创新，如何保
证专家资源的分配公平，如
何取得公众对预约挂号的信
任，是问题的关键。正如山东
大学公共卫生专家徐玲忠所
说，全预约挂号方式只是将
挂号有序化了，患者不用挤
在医院排队，但抢不到号的
还是看不上病。现场排队挂
号的时候，那些插队的“关系
户”，都敢“大大方方”地挤在
别的患者前面，要是把排队
过程放到幕后，有可能会像

铁路内部预留车票那样，在
公开预约之前，“关系户”就
已经把号抢走了。短时间内，
专家资源确实没办法快速增
加，如何保证医疗资源分配
的相对公平，直接关系到公众
对预约挂号的信任度。在现场
排队取消的情况下，如果专家
号总被“秒杀”，或者老是预约
不上，预约挂号的形式有可能
引来更严重的医患矛盾。想要
推行预约挂号，最关键的还是
让患者真正体会到便利，如果
真的能打个电话、点点鼠标就
挂到专家号，恐怕不会再有人

拿着板凳去医院排队了吧。
尽管存在很多值得思考

的问题，预约挂号还是承载
了人们对医疗公平的渴望。
在技术性的改变之外，合理
利用现有的专家资源，能起
到更重要的作用。一方面要
加大医疗投入，让越来越多
的人能够在基层医疗机构接
受优质服务；另一方面，现行
医保制度也要改革，别让少
部分享受公费医疗的人，动
不动就去找专家。毕竟，专家
号还是要留给那些最需要专
家的人。

推广预约挂号，先要保证公平

□本报评论员 赵丽
今年5月份，齐鲁工业大

学高尔夫练习场正式落成。
日前，关于该场地如何利用
的消息又引发关注。

围绕这座练习场，外界
普遍关心的是，建设有无必
要、如何让广大师生真正得
到实惠。毕竟，高校的根本是
育人，应该坚持以学生为本，
为学生办事。这座练习场虽
然是新鲜事物，但也不能偏
离这一原则，不能偏离学生
成长成才的实际需要。

据媒体报道，齐鲁工业

大学这座高尔夫练习场占地
34200平方米，拥有22个练习
位。虽然这是一个“简易练习
场”，但其建设涉及到地皮、
资金、规划，后续还有管理运
营费用，并非一件小事。而按
照此前的信息，前些年该校
资金并不宽裕，图书馆曾“裸
露”5年，在省教育财政的帮
助下才重整妆容，于2012年
底竣工投用。按说，在这种情
况下，更要考虑将“好钢用到
刀刃上”。

对此，校方也给出了解
释：建设这一练习场是为满

足人才培养的需要，因为学
校设立了高尔夫运营与管理
专业。另外，这一建设项目是
对学校原体育运动场的改造
工程，仅在原操场上种植了
草坪，在操场一端搭设了部
分遮阳棚，符合学校的原有
规划。而除了练习高尔夫，学
生们也可到场地内进行其他
体育锻炼。

校方的这一说法有其道
理。不过，高尔夫运营与管理
专业、高尔夫通选课是否有必
要自建实践基地，建高尔夫练
习场地与做其它建设(如建体

育馆、修操场)相比哪个作用
更大，这些都有讨论的空间。
按说，对这些问题，学生们也
有发言权，建设前就应该多听
听他们的声音，看哪种方案能
对他们发挥最大效用。

当然，眼前训练场已建
成，如何利用是一个更现实的
问题。日前有媒体记者采访发
现，这一场地试营业后对学生
包场、老师包场、外客包场、散
客打球等有不同的收费。校方
有关人士也表示，目前专业
课、选修高尔夫球的学生在场
地上课不收费，对其他学生的

收费标准是10元打30个球，另
有5元的球杆租赁费。

其实，大学的体育设施
对外出租并不少见，只要不
影响学生利用且收费合理，
大家也都能接受。不过，占地
如此大的高尔夫练习场对外
开放，却让人有些担忧：有多
少学生能真正参与到这项

“贵族运动”中来？大家担心
以后会出现“外客玩着学生
看着”的场面，学生参与太
少，商业经营的色彩太浓，也
就背离了这一练习场作为教
学设施的初衷。

不过，该校相关人士也表
示，目前场地还处于试营业阶
段，还没有具体的管理细则，
是否向学生收费、是否对外开
放需待学校研究后再决定。未
来这一场地何去何从又有了
新的可能。希望校方做研究时
尊重这一场地本属教育资源
的现实，别伤了学生的感情。
大家期望，无论是面对负债压
力还是盈利冲动，学校都应该
保持清醒，认清自身是为何存
在的，明白何谓最大价值。如
果为了赚钱越过底线，伤了学
生们的心，那可是不值当的。

尽管全预约挂号是医疗发展的大趋势，但如果保证不了医疗资源的分配公平，也没法取得预想的效果。如
果专家号总被“秒杀”，或是老预约不上，预约挂号的形式只会引来更严重的医患矛盾。

建高尔夫球场别伤了学生感情
无论是面对负债压力还是盈利冲动，学校都应该保持清醒，认清自身是为何存在的，明白何谓最大价值。希望校

方做研究时尊重这一场地作为教育资源的本意，别伤了学生的感情。

>>评论员观察

顶真的大气质量排名
□金岭

省环保厅通报了省内
十七城市5月份大气环境质
量排名，通报保持了一以贯
之的行文风格，客观、中立、
真实、详尽，没有模糊性的
弹性语言，让人感觉很可
信。

给人印象最深的，
是一如既往，不但通报

“最好”的，也通报“最
差”的。比如，5月份可吸
入颗粒物(PM10)浓度最
差的城市是济南，细颗
粒物浓度最差的城市是
德州，可吸入颗粒物浓
度恶化幅度最大的城市
是滨州，二氧化硫浓度
同比恶化幅度最大的城
市是聊城，二氧化氮浓
度恶化幅度最大的城市
是德州等等。值得注意
的是，省城济南多项数
据都是倒数，对此通报
特别指出，济南颗粒物
月均浓度偏高，主要与
城市扬尘、机动车尾气排放
有关，特别是城市扬尘管理
不到位，扬尘污染严重———
这和大家的感受高度一致。

对于数据不佳的城市
而言，地方政府多少会有一
些压力，但通报用数据说
话，不偏不倚，由不得你不
信。我一直关注着省环保厅
对十七城市大气环境质量
排名的例行通报，回顾历次
通报的新闻稿，找不到那种
不三不四的弹性极大的模
糊性语言，好就是好，不好
就是不好，没搞什么平衡，
令人信服。在以往的某些政

府信息的公开中，一些地方
和部门更习惯于使用丰富
多彩的经典套话，比如总体
平稳啦、有较大改善啦、有
待改进啦等等，尤其是对于

“最差”的情况，通常是能不
公开就不公开，能少公开就
少公开，相比之下，省环保
厅对十七城市大气环境质

量的通报，一是一二是二，
语言顶真，这就更容易建立
和公众之间的互信。

时下，对政府部门发布
的一些统计数据，不少人会
习惯性地表示怀疑，其实这
不能怪公众有质疑的偏好，
如果发布的数据能和人们
的感觉吻合，质疑自然是会
减少的。现在一些政府部门
发布信息的时候，生怕公布
的负面信息会影响公众的
情绪甚至是稳定，其实恰恰
相反，越是遮着掩着，公众
的情绪反应可能越大，越不
利于情绪稳定。前些日子广

州某职能部门对镉超标大
米信息的公布吞吞吐吐，给
消费者带来了极大的困扰，
引来公众舆论的极大不满
和批评，这样的信息发布，
主观上是想帮忙，实际上是
在添乱。相比之下，还是坦
诚通报“最差”之类的信息
效果好，算真帮忙。

公民有权知道环境
信息，满足这种需求，是
公共部门的义务，作为
职能部门，没有替公众
选择信息的权力，只有
尽可能满足知情权的义
务。没有充分的公开信
息，我们就不太清楚环
保部门的责任到底有多
大，无法提出自己的诉
求，也不太清楚自己对
环境应该负多大的责
任，比如没有这些信息，
有车一族就很难意识到
自己应该承担多少环境
责任。捂着盖着，或者有
选择地发布，只能让所
有人的责任都变得模糊

起来。
大气环境质量信息发

布，当然是越及时越好、越
细致越好，不知道以后的信
息发布能不能有新的突破，比
如对济南、青岛这样几百万人
口的大城市，不同区域空气质
量应该是有差别的，能不能分
区域公布等等。更重要的是，
所有涉及民生的公共信息，诸
如公共安全、食品安全以及教
育医疗等方面的信息，都应该
尽可能详尽地用这种顶真的
语言及时告知公众。我相信，
只要以公共利益为最大考
量，这都不难做到。

作为职能部门，没
有替公众选择信息的权
力，只有尽可能满足知
情权的义务。时下，对政
府部门发布的一些统
计数据，不少人会习惯
性地表示怀疑，其实这
不能怪公众有质疑的
偏好，如果发布的数据
能和人们的感觉吻合，
质疑自然是会减少的。

6月17日是星期一，
陕西省汉阴县食品药品
监督管理局里只有一个
工作人员在值班，据了
解，该局在一处农家乐
预订了包间。记者赶到
时，局长和几个下属正
在包间里打麻将。局长
解释称：“单位那一片下
午停电。”

漫画/曹一

停摆
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